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Московская область:  
не устраненная авария

В подмосковных Химках в одном из 
детских садов произошла авария. В ито-
ге в здании вздутые полы, от затоплен-
ного подвала идет жар и духота. Но вся 
борьба с аварией – это ведра и тряпки в 
руках воспитателей. Родители детей не-
однократно обращались в аварийные 
службы, но в итоге дети не первый день 
приходят в затопленный садик, и даже 
откачку воды никто не организовал.

Саратов: трамвай будет не скоро
В Саратове с лета не могут открыть по-

сле реконструкции трамвайные линии. 
На проблему еще летом обращали внима-
ние местные коммунисты, теперь ее на-
личие признала и местная власть. Выяс-
нилось, что компания-подрядчик до сих 
пор не выполнила большую часть работ, 
при этом во многих местах частично или 
полностью перекрыто автомобильное 
движение. Теперь в Госдуме и областном 
правительстве грозят внести подрядчика 
в список недобросовестных организаций, 
а на строительной площадке можно на-
блюдать уток в выкопанных траншеях и 
иногда губернаторскую инспекцию.

Камчатка:  
транспортная недоступность?

На Камчатке местные власти лиша-
ют лицензии крупного частного авиапе-
ревозчика. Решение обосновано ранее 
произошедшей катастрофой с человече-
скими жертвами. Но такое развитие со-
бытий вызывает опасения у жителей от-
даленных сел полуострова – вертолет-
ное сообщение, организованное част-
ником, нередко было единственным 
транспортом, поскольку грависто-гли-
нистая взлетно-посадочная полоса не 
весь год и не в любую погоду может при-
нимать самолеты. Местные утверждают, 
что требовали ее ремонта, но ничего не 
добились. Уже сейчас часть жителей не 
может добраться домой из Петропав-
ловска-Камчатского из-за отмены со-
общения. Более того, как пишут СМИ, 
цены у регионального перевозчика в не-
сколько раз выше и вряд ли будут пони-
жены, даже если закрытый частник и пе-
редаст государству вертолеты.

Новосибирская область:  
гибель рабочих

В Искитиме на заводе погибли два ра-
ботника – их затянуло под конвейер. Со-
общается, что, когда мужчины, являв-
шиеся сотрудниками подрядной орга-
низации, проводили работы в цеху, их 
одежда попала в ленту и обоих рабочих 
затянуло под конвейер. Оба молодых че-
ловека скончались на месте. При этом, 
по информации СМИ, затягивать нача-
ло одного работника, а второй, 16-лет-
ний парень, попытался его спасти. Об-
стоятельства произошедшего выясняют-
ся. Возбуждено уголовное дело по ч. 3 
ст. 143 УК РФ («Нарушение правил ох-
раны труда, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух лиц»).

Самарская область:  
оптимизация…

В Тольятти администрация объявила 
об объединении нескольких детских са-
дов. На словах такая оптимизация нужна 
для повышения эффективности и каче-
ства образовательного процесса, на деле 
же подобное решение связано с вероят-
ным сокращением персонала. Зарплаты 
воспитателей в городе и так низкие, по-
этому работать в дошкольные учрежде-
ния никто не идет. Более того, ранее при 
аналогичной оптимизации власти горо-
да и вовсе перевели детей в одно здание, 
экономя на обслуживающем персона-
ле и не получив возможность сдавать в 
аренду или продать пустующее помеще-
ние. Повысит ли это качество обучения 
– большой вопрос.

Белгород: в разрушенном доме
В Белгороде пенсионерка уже полгода 

живет в разрушенном доме. В мае част-
ное домовладение пострадало от обстре-
ла чешскими ракетами «Вампир». Люди 
не пострадали, а вот стены оказались 
пробиты насквозь. Повреждены были 
многие предметы мебели и вещи. Пожи-
лая женщина несколько раз подавала за-
явление на выплату компенсации, но так 
пока и не дождалась ее. Не были про-
изведены и ремонтные работы. В итоге 
пенсионерка не может позволить себе 
даже купить новую мебель и остается в 
частично разрушенном доме, а в МФЦ 
на все вопросы говорят: «Ожидайте».

Владивосток:  
купите сами и дорого

Родители учеников одной из школ Вла-
дивостока жалуются, что их заставля-
ют самостоятельно покупать учебник по 
«Основам духовно-нравственной куль-
туры народов России». И не просто по-
купать, а по в разы завышенным ценам. 
Найти стостраничное пособие удалось 
только в одном из интернет-магазинов, 
за почти шесть тысяч рублей. Для мно-
гих семей это немаленькие деньги, бо-
лее того, родители недоумевают, почему 
учебниками не обеспечивает сама школа.

Подготовила
Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
хроника Бюджет — в повестке. В КПРФ работают над «законом трехлетки»

МОЛДОВУ ГОТОВЯТ  
К РАСПРОДАЖЕ

В.Н. ВОРОНИН, лидер молдавских коммунистов:

ЧЕГО ЖДЕТ НАРОД  
ОТ ГЛАВНОГО ЗАКОНА?

– У нас во фракции только что 
прошло совещание с господином 
Силуановым, обсуждали, в том 
числе, программу и статью Ген-
надия Андреевича, посвященную 
бюджету. Наша партия предла-
гает свой взгляд на бюджет. Она 
предлагает свою альтернативу.

Напомню, Геннадий Андреевич 
настаивает на том, чтобы бюджет 
развития был минимум 50 трлн 
рублей, и это предложение нами 
изложено.

Одна из основных претензий 
к нынешнему бюджету РФ – это 
сокращение запланированных 
на 2026 год расходов на жилищ-
но-коммунальное хозяйство. Вче-
ра Владимир Владимирович Пу-
тин проводил специальное сове-
щание, посвященное вопросам 
обеспечения и включения отопле-
ния в домах.

Фракция КПРФ пристально сле-
дит за этой проблемой, и в част-
ности, я как московский депутат 
выявил серьезные проблемы, в 
том числе по столице. На днях 
мной отправлен запрос мэру, го-
сподину Собянину, по 246 домам 
в Москве, которым до сих пор не 
подано в нормальном виде ото-
пление. Несколькими днями ра-
нее по району Соколиная Гора по-
добных домов было 40.

Что такое 40 домов для одно-
го района в Москве? Это 12% жи-

лого фонда в районе. То есть мы 
имеем серьезные проблемы с ор-
ганизацией теплоснабжения в са-
мой Москве.

Доходит до абсурда. Те органи-
зации, которые управляют, «ква-
лифицированный» персонал из 
наших союзных государств, не 
знают элементарно, как включить 
заслонки с горячей водой для 
того, чтобы пустить тепло. Это 
один из примеров того, с чем нам 
пришлось столкнуться.

Замечу, что жилищно-комму-
нальный комплекс города Москвы 
при отчете представил, что якобы 
все хорошо. Вы только посмотрите 
– это примерно 10 страниц текста 
с перечислением адресатов, где в 
депутатскую приемную через со-
циальные сети жалуются москви-
чи на отсутствие нормального те-
плоснабжения. Пользуясь случа-
ем, я обращаюсь к мэрии Москвы, 
чтобы были приняты экстренные 
меры по доведению тепла до це-
лых районов, особенно в ВАО.

Следующие бюджетные про-
блемы, которые рассматривались 
на заседании фракции, – это си-
туация с ценами на хлеб, с под-
держкой сельского хозяйства и с 
нашим законопроектом «Регули-
рование цен на товары первой 
необходимости». Я напомню про 
выкладки нашего депутата, ака-
демика РАН Владимира Кашина 

по тому, какое безобразие проис-
ходит в торговых сетях; о том, что 
доля крестьянина в хлебе, в мака-
ронах, в муке составляет от 13% 
до 25%. Все остальное – это на-
ценки торговых сетей.

Я как депутат Госдумы вынуж-
ден был отправить руководите-
лям ФАС соответствующий за-
прос разобраться с торговыми 
сетями: «Дикси», «Магнит», «Пя-
терочка», «Перекресток», где вы-
явлено завышение торговых на-
ценок на хлеб от 60% до 100%.

То есть, с одной стороны, мы 
отчитываемся о небывалом уро-
жае, мы отчитываемся о том, что 
поставляем в неограниченных ко-
личествах зерно. И с другой сто-
роны, к сожалению, на товары 
первой необходимости, без кото-
рых невозможно выживание, без 
которых невозможно формирова-
ние 250 остальных товаров пер-
вой необходимости (имеется в 
виду хлеб), наценка в торговых 
сетях от 60% до 100%. Этот «раз-
бой» должен быть остановлен.

И здесь, с одной стороны, наше 
вмешательство по линии фракции 
КПРФ требует навести порядок, с 
другой – принять законопроект, 
который ограничит предельную 
наценку десятью процентами. Бу-
дем убеждать наших думских кол-
лег поддержать этот законопро-
ект на заседании Госдумы.

– Уважаемые коллеги, действи-
тельно, сегодня самой обсуждае-
мой темой является законопроект 
бюджета на 2025 год – он обсуж-
дается и во фракциях, и в комите-
тах Государственной Думы.

В том числе, обсуждение бюд-
жета прошло в Комитете по эко-
логии и природным ресурсам. Мы 
видим, что финансирование на-
правления «Экология» оставляет 
желать лучшего. Оно объектив-
но недостаточно для того, чтобы 
решать экологические проблемы, 
имеющиеся сейчас в Российской 
Федерации.

Даже если будут решены те за-
дачи, которые были поставлены, 
они поспособствуют улучшению 
экологической обстановки в Рос-
сии. Однако есть сомнения в том, 
что все эти цели будут достигну-
ты.

Дело в том, что среди прочего 
в бюджете имеется норма финан-
сирования федерального проекта 
«Сохранение биологического раз-
нообразия и развитие экологиче-
ского туризма».

Этот проект подразумева-
ет, среди прочего, сохранение и 
укрепление охраняемых природ-
ных территорий. Мы с вами систе-
матически сталкиваемся с ситуа-
цией, когда возникают инициати-
вы разных субъектов и депутатов, 
предусматривающие изменение 
отношения к особо охраняемым 
территориям: сокращение их раз-
меров, вывод их из-под охранного 
статуса, ссылаясь на то, что тер-
ритория утратила свою ценность.

Сейчас в Думе предложен за-
конопроект ставропольскими де-
путатами – если такой закон, не 
дай Бог, будет принят, это приве-
дет к тому, что многие наши наци-
ональные парки утратят свой ста-
тус.

Кроме того, мы с вами постоян-
но говорим о необходимости за-
щиты и обеспечения чистоты на-
ших рек и озер, однако один из са-
мых серьезных факторов загряз-
нения наших рек – нефтеразливы.

Наша фракция в феврале 2024 
года внесла законопроект, кото-
рый должен положить конец этим 
вопиющим случаям. А их коли-
чество в стране увеличивается с 
каждым годом: за прошлый год их 
число достигло почти 14 тысяч. 
В связи с этим большая часть из 
разлившихся 180 тысяч тонн неф-
ти попала в окружающую среду. И 
мы настаиваем на рассмотрении 
строго законопроекта, который 
помог бы нам сохранить наши 
реки и озера, в том числе хрупкую 
окружающую среду Севера, от 
этого пагубного воздействия.

Конечно же, если говорить о 
бюджете в целом, он не отвечает 
задачам сегодняшнего дня, о чем 
Геннадий Андреевич Зюганов на-
писал в своей статье. Прошу всех 
с ней внимательно ознакомить-
ся: она размещена на ресурсах 
КПРФ, а также в газетах «Правда» 
и «Советская Россия». Естествен-
но, нам нужен бюджет Победы – 
этот бюджет основан на принци-
пах социальной справедливости 
социального равенства.

А что мы имеем сейчас? Боль-
шинство субъектов РФ колос-
сальную часть своих налогов и 
доходов перечисляют в феде-
ральный центр. В субъектах оста-
ется очень мало ресурсов для 
собственного развития.

В качестве примера я могу 
привести Ненецкий автономный 
округ, который 90% собранных на-
логов перечисляет в федераль-
ный бюджет. Республика Коми пе-
речисляет 80% налогов.

Дошло до того, что пытаются 
реализовать этот злосчастный 
проект муниципальной реформы, 
который предусматривает ликви-
дацию двухуровневой системы 
местного самоуправления, ликви-
дацию сельских и городских посе-
лений.

Очень характерно, что там, 
где планируется такая реформа, 
люди, собираясь на публичные 
слушания, выступают категори-
чески против. Потому что испокон 
веку основой Государство Россий-
ского было местное самоуправле-
ние. И это одна из скреп, объеди-
няющих наше государство и даю-
щая нам возможность двигаться 
вперед.

Поэтому сохранение местного 
самоуправления является одной 
из задач, стоящих перед нами. И 
для реализации этого нам необ-
ходимо основываться на принци-
пах, которые заложены в проекте 
бюджета КПРФ и изложены в не-
давней статье Геннадия Зюгано-
ва. Предлагаю еще раз: ознакомь-
тесь с ним.

– В ходе обсуждения проек-
та бюджета на предстоящие три 
года во фракции КПРФ было за-
дано нашими коллегами много 
вопросов министру финансов РФ 
Антону Силуанову касаемо под-
держки сельского хозяйства, про-
мышленности, молодежной по-
литики, семейной политики. Мы 
же понимаем прекрасно – что-
бы удовлетворить всех, нам не-
обходим проект развития наше-
го государства, о чем говорится 
в заявлении, опубликованном в 
газетах КПРФ, касаемо того, что 
можно предусмотреть еще до-
полнительные доходы более 10 
трлн рублей.

Где же их взять? Мной был за-
дан вопрос господину Силуанову 
о том, почему правительство не 
предлагает брать налоги с дохо-
дов на банки. Это был бы допол-
нительный доход, который позво-
лил бы решать актуальные соци-
альные проблемы.

В частности, такой проблемой 
является сумма 10 млрд рублей, 
которую уже пятый год прави-
тельство выделяет на решение 

проблем с предоставлением жи-
лья детям-сиротам и оставшимся 
без попечения родителей. Ситу-
ация катастрофическая в нашей 
стране. Более 260 тысяч детей, 
относящихся к этой категории, не 
имеют собственного жилья. Я как 
депутат Госдумы, представляю-
щий интересы дальневосточни-
ков в парламенте, скажу: на ка-
ждой встрече, на каждом приеме 
ко мне обращаются избиратели 
из этой категории граждан. Пото-
му что, по сути дела, многие из 
них живут в нечеловеческих ус-
ловиях. И они вынуждены расхо-
довать огромные средства, чтобы 
снимать квартиры.

Но проблемы с жильем реша-
ются очень медленно. Выделя-
ется всего лишь около 20 тысяч 
квартир в год на 260 тысяч нужда-
ющихся. Поэтому можно было бы 
часть средств из этого налога на 
доходы банков как раз направить 
на решение вопроса с предостав-
лением жилья детям-сиротам.

Другая проблема, связанная с 
дальневосточниками, северяна-
ми – это жилищные сертификаты. 

Более 300 тысяч человек ожида-
ют положенный сертификат от го-
сударства. И, к большому сожа-
лению, очередь вообще никак не 
движется. Тоже можно было бы 
все решить, как раз за счет введе-
ния налога на банки.

Считаем, что необходимо при-
нять закон о национализации. 
Во-первых, это позволило бы 
предприятиям, компаниям, рабо-
тающим в РФ, знать правила хо-
зяйствования нашей страны. Ну и 
была бы возможность пополнить 
бюджет за счет национализации 
предприятий: все, что касается 
спиртоводочной продукции, та-
бачной продукции и т.д. И многие 
бы эти вопросы решались за счет 
поддержки государства.

Поэтому мы пристальное вни-
мание сейчас будем уделять 
именно вопросам рассмотрения 
бюджета, вносить свои поправки, 
и станем опираться, прежде все-
го, на мнение избирателей. Поче-
му? Потому что избиратель требу-
ет, чтобы бюджет на три ближай-
ших года был социальным и от-
ветственным.
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Елена Кривякина/© АО «ИД «Комсомольская Правда», kpmedia.ru

Ситуация с жильем для детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, по сути, катастрофическая. Более 260 тыс. граж-
дан России, относящихся к этой категории, не имеют собственно-
го жилья. Многие из них находятся в очень тяжелых условиях. Они 
вынуждены платить огромные деньги, чтобы арендовать жилье. 

(Окончание на 3-й стр.)

Антиправительственная акция оппозиционных партий социалистов и коммунистов в Кишиневе.
Dumitru Doru/EPA/TASS

Во фракцию КПРФ пришел министр финансов Антон Силуанов.  
Разговор состоялся откровенный и деловой.  

Депутаты-коммунисты поделились впечатлениями с прессой

Депутаты говорили:

– Таких бездарных, бессмысленных, продажных, 
некомпетентных руководителей в Молдове, как 
сейчас, не было еще никогда, – заявил лидер мол-
давских коммунистов Владимир Воронин. – Как 
никогда не бывало, чтобы на вершине власти в не-
зависимой, суверенной стране, какой по Консти-
туции пока еще остается Молдова, оказывалось 
столько неприкрытых предателей и подлецов. Они 
совершенно осознанно, целенаправленно, уничто-
жают всё, что казалось незыблемым. Всё, что всегда 
было свято. И прежде всего суверенитет и государ-
ственность нашей Родины. Они лишают государ-
ство политического и экономического базиса, до-
бивая остатки экономики и человеческих ресурсов, 
фактически насильно депортировав свыше милли-
она человек из страны. Они набрали столько внеш-
них долгов, что Молдова сегодня на грани офици-
ального банкротства. Самое страшное – они сво-
им бездарным управлением ежедневно разрушают 
веру людей в собственное государство. (...) Делают 
они это абсолютно сознательно, с определенной 

целью. Им не нужна суверенная, независимая, ней-
тральная, а значит, мирная Молдова. Они продают 
и нашу веру, и нашу Родину... их родина – это фонд 
Сороса (фонд признан нежелательной организаци-
ей на территории РФ. – Ред.). Их родина – это Ру-
мыния, в чем они сами признаются. Их родина это 
Вашингтон, Брюссель, но только не Молдова. За 
последние четыре года эти оккупанты и подлецы 
значительно продвинулись в своей разрушитель-
ной политике. (...) Те, кто у власти, собственноруч-
но создают обстановку беззакония и анархии. По-
чему они так поступают? Потому что для нынеш-
них обанкротившихся правителей это вопрос жиз-
ни и своего спасения. (...) У нас есть возможность 
остановить эту банду государственных преступни-
ков и изменников Родины, и избежать националь-
ной катастрофы. (...) Нужно проголосовать против 
Санду, как олицетворения интересов зла и преда-
тельства интересов страны, и этого антинародного 
и антигосударственного режима.
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Выживший Михаил Пичугин в больнице
ТГ-канал «Правительство Магаданской области», t.me/gov49

Здание московской школы управления «Сколково» Михаил Климентьев/ТАСС

Момент обнаружения лодки
Кадр из видео Дальневосточной транспортной прокуратуры

ДРАМАТИЧЕСКУЮ 
историю рассказали 
на этой неделе мно-

гие наши коллеги из СМИ. В 
ночь с 14 на 15 октября ры-
боловецкое судно «Ангел», 
проводившее дежурный об-
ход в поисках буев, заметило 
на волнах Охотского моря 
какой-то странный объект. 
Подойдя поближе и наведя 
прожектор, рыбаки разгля-
дели лодку: на борту были 
два трупа и один еле живой 
человек. Выживший, Миха-
ил Пичугин, провел в море 
67 дней, из них более двад-
цати он был наедине с тру-
пами брата и племянника.

4 августа 46-летний Миха-
ил его 49-летний брат Сер-
гей и 15-летний племянник 
Илья отправились в путеше-
ствие на Шантарские остро-
ва. Вся семья родом из Бу-
рятии, а Михаил, как пишет 
«Комсомольская Правда», 
работал вахтовым методом 
на Сахалине. Он и пригла-
сил Сергея на остров. Братья 
купили вместе надувной мо-
торный катамаран и решили 
отправиться в путешествие. 
Вместе с Сергеем попросил-
ся и его сын – как рассказы-
вает мать, подросток меч-
тал увидеть гренландских 
китов. Туристы прилетели 
из Улан-Удэ в Южно-Саха-
линск. Оттуда на машине 
добрались до прибрежного 
села Москальво и пересели 
на лодку. Михаил расска-
зывал в интервью РЕН-ТВ, 
что подготовил все снаря-
жение, согласно положен-
ным правилам, уведомил о 
маршруте. Первое плавание 
прошло почти без проблем 
– мужчины добрались до 
Шантарских островов, где 
встретились с другими тури-
стами и пробыли до 9 авгу-
ста. Настроение было хоро-

шее – Илья звонил матери, 
рассказывая про рыбалку. С 
мотором лодки возникли не-
большие неполадки, он стал 
сильно нагреваться, но муж-
чины, как казалось, смогли 
его починить.

Путешественники позво-
нили друзьям и сообщили, 
что направляются обрат-
но. Путь от Шантар до Са-
халина должен был занять 
несколько часов. Но мужчи-

ны уже больше не вышли на 
связь. Как рассказывает сам 
выживший, у лодки сломал-
ся мотор. До берега было не 
так далеко, и Пичугины на-
деялись догрести до суши, 
однако ветер сдул лодку в 
открытое море, а якорь был 
потерян. Чтобы не уносило, 
сбросили аккумулятор, при-
вязали набор ключей – не 
помогло. Обогнув Сахалин, 
лодка окончательно поте-

ряла управление. Как отме-
чают специалисты, вокруг 
острова сильное течение. 
Начались два месяца борь-
бы за жизнь – из троих спра-
вился только один. Лодку 
уносило всё дальше от цели 
– рыбаки обнаружили ее у 
берегов Камчатки – при-
мерно в 1100 километрах от 
предположительного места 
поломки. Михаил рассказы-
вает, что при помощи одно-

го весла просто невозможно 
было справиться с управле-
нием сломанной лодкой.

10 августа друзья Пичуги-
ных забили тревогу. Нача-
лась спасательная операция 
– МЧС Сахалинской обла-
сти, Хабаровского и Камчат-
ского краев искали лодку в 
течение месяца. Осматрива-
ли сначала сам пролив, по-
том море и побережье, были 
задействованы самолеты и 
вертолеты. Прибрежную по-
лосу обследовали волонте-
ры. На место приехала мать 
Ильи Наталья Пичугина. 
Как пишет «МК» со ссыл-
кой на подругу семьи, жен-
щина боялась, что, если ее 
не будет рядом, поиски пре-
кратятся. Когда операция 
МЧС не принесла результа-
тов, женщина даже потра-
тила немалые деньги, чтобы 
нанять судно для поисков.

Пичугины изначально хо-
рошо подготовились к путе-
шествию: у них были с собой 
спасательные жилеты, те-
плая одежда, удочки, спаль-
ные мешки, сигнальные ра-
кеты, запас продовольствия 
и 20 литров воды. Поначалу 
Михаил и Сергей стреляли 
из ракетниц, дали более де-
сяти сигналов, однако без-
результатно. Михаил рас-
сказал, что вокруг они виде-
ли и суда, и вертолеты, но их 
словно никто не видел. 

Из продуктов в лодке 
были в основном консерви-
рованный горох, лапша бы-
строго приготовления. Раз-
мачивать полуфабрикаты 

особо не удавалось – прихо-
дилось есть в сухом виде. По 
информации части источни-
ков, возможно, мужчинам 
всё-таки удавалось ловить 
рыбу. Запасы воды попол-
няли за счет дождя, собирая 
жидкость буквально со дна 
лодки. Первым не выдер-
жал Илья Пичугин, подро-
сток, которому во время на-
хождения в открытом море 
исполнилось 16 лет. Он уже 
не мог переносить однотип-
ную пищу. 18 сентября под-
росток умер.  

Многие комментировав-
шие эту историю эксперты 
говорят о том, что психоло-
гический фактор крайне ва-
жен для выживания. Смерть 
сына буквально свела с ума 
Сергея, по словам брата, 
у него начались истерики, 
мужчина несколько раз бро-
сался за борт, пытаясь по-
кончить с собой. В конце 
сентября потерявший сына 
отец тоже умер. 

Михаил привязал тела к 
лодке, чтобы их не смыло в 
море, и укрыл брезентом. 

Наедине с погибшими род-
ственниками мужчина про-
вел еще около трех недель, 
лишь чудом не повторив их 
судьбу. Когда Михаила об-
наружили рыбаки, он был 
истощен, переохлажден и 
обезвожен – за время плава-
ния он потерял 50 килограм-
мов. Наличие теплой одеж-
ды и спальников уже мало 
помогало – с начала августа 
сильно похолодало: темпера-
тура воздуха опускалась до 
минус десяти. Как рассказал 
Михаил в интервью РЕН-
ТВ, спальник из верблюжь-
ей шерсти промок и особо не 
высыхал. Мужчина залезал 
под него и пытался пошеве-
литься – так хоть чуть согре-
вался.  Когда его нашли ры-
баки – на судно мужчина уже 
не смог подняться самостоя-
тельно – понадобился кран.

Врачи отмечают, что со-
стояние было столь тяжелым, 
что счет шел уже на часы. 
Мужчине повезло и в том, что 
спасшее его судно с симво-
личным названием «Ангел» 
пришло в Магадан раньше 
запланированного. Мужчи-
ну поместили в реанимацию, 
как сообщил главврач Мага-
данской областной больницы 
Юрий Леднев, сейчас состо-
яние Михаила улучшилось – 
его перевели в отделение га-
строэнтерологии, где он по-
лучает специальное питание 
для восстановления массы 
тела. Правоохранительные 
органы расследуют обсто-
ятельства произошедшего, 
возбуждено уголовное дело 
по статье 263, части 3 УК РФ 
– «Нарушение правил безо-
пасности движения и эксплу-
атации водного транспорта, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц».

Марина САВЧЕНКОВА

Шальной туризм хуже неволи
Два месяца с неделей среди волн Охотского моря. Смерть уступила «Ангелу»

По приглашению руководи-
теля фракции КПРФ в Заксо-
брании Нижегородской обла-
сти Романа Кабешева в Ниж-
ний Новгород вновь вернулась 
выставка портретов героев 
СВО Сергея Марченко «Уголь 
Донбасса». Ровно год назад она 
впервые экспонировалась на 
Нижегородской земле. Посмо-
треть ее тогда смогли жители 
Нижнего Новгорода, Дзержин-
ска, Арзамаса, Володарска и 
Кстово. На этот раз, уже в рам-
ках реализации проекта Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив, выставка «Уголь 
Донбасса», кроме Нижнего 
Новгорода, будет представлена 
в городах Бор и Городец.

Особый колорит событию 
придал приезд известного 
блогера, военного корреспон-
дента Первого канала Ма-
рьяны Наумовой. Именно ее 
известный документальный 
цикл «Мы живы» вдохновил 
Сергея Марченко на создание 
этой серии портретов.

Открытие выставки состоя-
лось 14 октября в Доме народ-
ного единства. Место было 
выбрано не случайно, имен-
но он координирует значи-
тельную часть работы по от-
правке гуманитарных грузов 
из Нижегородской области на 
Донбасс. Кроме того, данная 
организация ведет большую 
работу по военно-патриоти-
ческому воспитанию подрас-
тающего поколения.

15 октября выставка откры-
лась в культурном центре «Те-
плоход» города Бор, а 16 октя-
бря – в ДК «Северный» горо-
да Городец. Активное участие 
в организации и проведении 
выставки и мастер-классов 
приняли члены Борского и Го-
родецкого отделений КПРФ, 
большую поддержку оказали 
руководители администраций 
названных районов. Выставки 
будут работать до конца октя-
бря.

«Уверен, что выставка 
«Уголь Донбасса» не оставит 
никого из посетителей равно-
душными, поскольку это не 
только знакомство с уникаль-
ным творчеством замечатель-
ного художника Сергея Мар-
ченко, но и знакомство с судь-
бой, характером героя, изо-
браженного им. А это – наши 
ровесники, наши современни-
ки, ставшие по зову сердца и 
долга на защиту нашей Роди-
ны. Современная война име-
ет много фронтов, и, конеч-
но, важно победить на поле 
боя, но еще важнее одержать 
победу за души и сердца на-
ших граждан, молодого поко-
ления. Оружием в этой побе-
де является как раз такая вы-
ставка, как «Уголь Донбасса», 
– отметил в своем коммента-
рии Роман Кабешев.

Пресс-служба  
Нижегородского  

обкома КПРФ

В Республике Мордовия 
есть общественная органи-
зация «Особые дети», с ко-
торой у регионального отде-
ления ВЖС «Надежда Рос-
сии» налажена тесная связь. 
Сейчас за спиной у нас уже 
и прием в пионеры, и со-
вместные благотворитель-
ные акции, когда мы вмести 
собирали посылки солдатам, 
находящимся в зоне СВО, 
дарили подарки детям, при-
ехавшим из Донбасса в Мор-
довию.

Но всё это потом, а снача-
ла пришлось решать ряд во-
просов, главный из которых 
– отсутствие помещения для 
реабилитации детей, а их без 
малого 160 семей.

«Двигали» вопрос депу-
таты Госсобрания от КПРФ 
Д.В. Кузякин, С.М. Пивкин, 
П.П. Феофанов. Итогом ра-
боты которых стало выде-
ление правительством уют-
ного, особенного дома для 
«Особых детей», где дети с 
родителями проводят досуг, 
проходят реабилитацию со 
специалистами и занимают-
ся на тренажерах.

«Особые дети» – это де-
ти-инвалиды, большая часть 
из которых может передви-

гаться с помощью взрослых 
и только на колясках. И кто с 
этим знаком не понаслышке, 
понимает, что даже в боль-
шое и оборудованное поме-
щение нужно добраться, и 
это уже следующий вопрос, 
который надо было решить.

В ходе моей очередной 
встречи с приехавшими из 
зоны СВО в отпуск ребята-
ми – а они достаточно ча-
стые гости у «Особых де-
тей» – я озвучила пробле-
му с транспортом. На добро 
добром, именно эти слова я 
услышала в ответ. И вот на 
днях мечта большой семьи 
детей и взрослых исполни-
лась. «Особые дети» полу-
чили в дар от ребят, прохо-
дящих службу в зоне СВО, 
микроавтобус. Еще одна по-
ставленная цель достигнута. 
И я понимаю, что женщины 
могут сделать очень многое, 
а если это еще и женщины 
из женского союза «Наде-
жда России», то ничего не-
возможного нет!

Вера НЕФЕДКИНА,
председатель Мордовского 

республиканского  
отделения ООД ВЖС  

 «Надежда России»

«Уголь Донбасса» вновь  
на Нижегородской земле

«Особые дети»:  
всё начинается с Надежды

Денег из бюджета на инновационный центр (ИЦ) «Скол-
ково» ушло немерено, а результатов не видно, как в чубай-
совском «Роснано». 

Начиная с 2010 года, со времени создания «Сколково», 
центра разработки новых технологий и активизации им-
портозамещения, по типу Силиконовой долины, до сих пор 
ничего не представлено обществу о научных достижениях. 
Каждый раз представители правительства, приходя в Госду-
му с законопроектами, касающимися финансирования и 
расширения ИЦ, «забывали» проинформировать депутатов 
о вкладе «Сколково» в науку и в импортозамещение. 

Ныне в Госдуме представи-
ли законопроект «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «Об инновационном цен-
тре «Сколково». Им закрепля-
ется передача органам госу-
дарственной власти субъекта 
РФ, в данном случае – Мо-
скве, вспомогательных функ-
ций Фонда «Сколково».  

От каких функций спешит 
освободиться «Сколково»? 

Как пояснила первый заме-
ститель министра финансов 
Ирина Окладникова, пред-
ставляя законопроект, обре-
менительными для ИЦ стали 
функции по градостроитель-
ному планированию, транс-
портному обслуживанию тер-
ритории, строительству объ-
ектов инфраструктуры и до-
рог, здравоохранению, сферы 
ЖКХ. 

«Теперь, когда проект по 
созданию, развитию и обеспе-
чению деятельности Центра 
разработки и коммерциализа-
ции новых технологий «Скол-
ково» завершен, эти функции 
должны перейти правитель-
ству Москвы, частью которой 
«Сколково» стало с 1 июля 
2012 г., после изменения гра-
ниц Москвы и Московской об-
ласти». 

Тут же поддержал законо-
проект единоросс Максим То-
пилин, председатель думско-
го комитета по экономиче-
ской политике, отметив, что 
«за прошедшие 15 лет центр 
обрел необходимые полномо-
чия, и настало время поме-
нять структуру управления 
Фондом «Сколково». Указан-
ные функции должны выпол-
няться местными органами, в 
данном случае городом Мо-
сквой…»  

Позиция Топилина, да 
«ЕдРа» в целом, ясна. Обязан-
ность этой фракции, составля-
ющей две трети Госдумы, одо-
брять всё, что укажут сверху.

А вот думская оппозиция 
насторожилась. 

Удивительно, что за 15 лет 
ИЦ «Сколково» всего лишь 
«обрел полномочия», истра-
тив при этом бюджетные 
167 млрд рублей. Тогда как в 
СССР за такой же период вре-
мени, в 1945–1960 гг., поми-
мо восстановления разрушен-
ной фашистами страны, при 
огромнейших людских поте-
рях, советские ученые обе-
спечили безопасность стране 
созданием атомного оружия, 
опередили США в области ос-
воения космоса, и уже в 1961 
году советский Герой Юрий 
Алексеевич Гагарин первым в 
мире бороздил просторы Все-
ленной!  

А центр «Сколково» ниче-
го не говорит про инновации, 

научные прорывы и озабочен 
главным образом финансо-
выми поступлениями. Тем же 
законопроектом, озвученным 
Окладниковой, ИЦ сбрасы-
вает на бюджет Москвы рас-
ходы по обслуживанию скол-
ковской территории. Вместо 
того чтобы порадовать изму-
ченную рыночными реформа-
ми, санкциями и войной стра-
ну ожидаемыми инновациями, 
«Сколково» «меняет структу-
ру управления Фондом» та-
ким образом, чтобы столица за 
свой счет обслуживала взлеле-
янную коммерсантами терри-
торию. 

Чем ИЦ прославился за вре-
мя своего существования?  

Скандалами!
В сколковских анналах зна-

чится, что в 2013-м, после про-
верок, проведенных Счетной 
палатой, было возбуждено 
уголовное дело против быв-
шего главы финансового де-
партамента Фонда «Сколко-
во» Кирилла Луговцева, ген-
директора таможенно-финан-
совой компании «Сколково» 
Владимира Хохлова и «дру-
гих лиц», уличенных в растра-
тах. По данным Следственно-
го комитета, Луговцев и Хох-
лов незаконно потратили 23,8 
миллиона рублей, выделен-
ных государством на развитие 
«Сколково». Фигуранты были 
уволены, а дело спустили на 
тормозах, что, видимо, акти-
визировало потенциальных 
растратчиков. 

Следующий скандал был 
связан с деятельностью ви-
це-президента фонда Алек-
сея Бельтюкова. Он растра-
тил 750 тысяч долларов США, 
предназначавшихся на «зар-
плату ученым» и на техниче-
ское оборудование Иннова-
ционного центра. Бельтюков 
отдал деньги Илье Пономаре-
ву, депутату Госдумы от пар-
тии «Справедливая Россия» 
(признан в РФ иноагентом, 
внесен в реестр экстремистов 
и террористов Росфинмони-
торинга), числившемуся од-
новременно советником пре-
зидента Фонда «Сколково» 
Виктора Вексельберга. Сред-
ства, утверждали Бельтюков с 
Пономаревым, ушли на опла-
ту курса лекций, прочитанных 
Пономаревым. Однако След-
ственный комитет установил, 
что была прочитана только 
одна лекция. Обвиненные в 
хищении средств ИЦ Битюков 
и Пономарев обязаны были 
вернуть деньги Фонду. Но те 
сбежали в США, первым убе-
жал Пономарев, чуть позже – 
Битюков. 

Оставаясь на Западе, ли-
повый лектор Пономарев по-
ливает грязью Россию в ком-

пании с известными беглы-
ми предателями. Такими вот 
«инновациями» прославилось 
«Сколково». 

А на заре создания ИЦ в со-
став правления «Сколково» 
приглашался нобелевский ла-
уреат, выдающийся советский 
физик Жорес Иванович Алфё-
ров. Но, как только организа-
торы ИЦ решили искать «по-
мощи» за рубежом, Алфёров 
заявил, что отечественная на-
ука ни в чьей помощи не ну-
ждается, и, увидев в составе 
«консультантов» Чубайса, он 
наотрез отказался участвовать 
в проекте «Сколково». В итоге 
руководить ИЦ стали коммер-
санты, а у них наука – на обо-
чине.

Обсуждая новый финан-
совоемкий законопроект от 
Окладниковой, депутаты 
спрашивали, какой научный 
эффект получен от миллиард-
ных вложений в «Сколково» 
со стороны государства. Отве-
та не было. 

А какова мотивация к «сме-
не полномочий»? «Время при-
шло», «нужна оптимизация ад-
министративной нагрузки», го-
ворила замминистра финансов. 

А при чем медицина, от за-
трат на которую ИЦ хочет из-
бавиться?

Депутат Алексей Курин-
ный (КПРФ), например, не 
считает медицину «вспомога-
тельной функцией». Как раз 
в «Сколково», по его словам, 
разрешалось работать на обо-
рудовании, которое офици-
ально не было зарегистриро-
вано в РФ; там применялись 
новые технологии, новые ле-
карственные препараты, кото-
рые не разрешалось использо-
вать в стране. 

«Вы передаете это городу 
Москве, ставя ее в неравное 
положение по отношению к 
другим субъектам. В других 
нельзя таким же вольным об-
разом пользоваться льготны-
ми разрешениями… Зачем это 
делать?» – обращался комму-
нист к Окладниковой. «При 
передаче такой функции ни-
чего, с точки зрения медицин-
ской деятельности, не должно 
измениться», – отвечала зам-
министра. Но, с точки зрения 
финансов, «Сколково» сокра-
тит свои расходы. И в этом 
суть ИЦ, жирующего на бюд-
жетные средства?  

Вячеслав Мархаев (КПРФ) 
напомнил, как «с целью пока-
зать всему миру, что россий-
ская наука находится в аван-
гарде, воплощался в жизнь 
многомиллиардный инно-
вационный проект «Парк 
«Сколково». 

Но сегодня, сокрушался 
коммунист, «сложно назвать 
хотя бы несколько разработок 
«Сколково», которые были 
бы известны всему миру. Зато 
всем известны коррупцион-
ные скандалы, которые мож-
но сопоставить с известным 
«Роснано». СМИ пишут, что 
«Сколково» скоро превратит-
ся в дорогой район Москвы 
для проживания. И это вся ин-
новация? Снова мы видим за-
конопроект, реализация ко-
торого может породить оче-
редную коррупцию. Неужели 
нельзя обойтись без многохо-
довых законодательных фоку-
сов?» 

Окладниковой нечего было 
сказать по существу, и она 
принялась расхваливать ком-
пании, работающие в «Скол-
ково»… А где же инновации, 

импротозамещение? Неиз-
вестно.

«Покажите нам отечествен-
ный мобильный телефон, сде-
ланный в «Сколково», – наста-
ивал, выступая у думской три-
буны, первый заместитель ру-
ководителя фракции КПРФ 
Николай Коломейцев. – Для 
этого создавался и «Роснано», 
и «Сколково», чтобы мы на-
конец преодолевали отстава-
ние от западных стран. Но нет 
же ни одного, ни второго, ни 
третьего.

Покажите мне спутники. 
Мы много о фронте говорим. 
У нас сегодня со связью тя-
жело на фронте, понимае-
те? Но где институты связи, 
которые были бы созданы в 
«Сколково», и которые долж-
ны выдать нам новые реше-
ния? Нет их.

А ведь на месте этого «Скол-
ково» был научно-исследо-
вательский институт ВАСХ-
НИЛ, который создавал новые 
сорта сельскохозяйственных 
культур. Там были опытные 
поля, а теперь – элитный жи-
лой район строится, резиден-
ции некоторых людей… 

Мы не против новых форм, 
но считаем, что деньги бюд-
жетные в нынешних услови-
ях должны быть посчитаны. 
Украденное должно быть воз-
вращено, виновные должны 
сидеть в тюрьме, понимае-
те? А у нас – триллион украл 
и убежал, и никто ему не пре-
пятствует, как тем же 11 ви-
це-премьерам, и первым ви-
це-премьерам, и одному пред-
седателю правительства.

Сейчас время собирать кам-
ни, а не передавать управле-
ние и прятать концы. В руко-
водстве Москвы не такие и 

глупые люди. Выделены фе-
деральные деньги для созда-
ния институтов развития, а 
вы с помощью законодатель-
ных манипуляций хотите пе-
редать в частные руки то, что 
создавалось за государствен-
ный счет. 

Вы, Ирина Андреевна, как 
первый замминистра финан-
сов, с моей точки зрения, 
должны заботиться о том, что-
бы учитывать выданные копе-
ечки, а тут не копеечки, а 167 
миллиардов, должны за десять 
лет дать прирост не менее, 
чем в 1 триллион 670 миллиар-
дов… А у нас получается, де-
нежки освоили, и – точка. 

КПРФ не поддерживает 
этот законопроект, он непро-
зрачный и необоснованный. 
Мы требуем, чтобы вы нам 
представили данные об эф-
фективности использования 
бюджетных денег».

Окладникова согласилась, 
что результаты деятельности 
ИЦ «Сколково» должны быть 
показаны, и пообещала испра-
виться. Но не отозвала зако-
нопроект. За принятие его в 
первом чтении проголосовали 
328 думцев – главным образом 
единороссы, «Новые люди» и 
ЛДПР. 

Трое коммунистов – В. Мар-
хаев, О. Алимова и А. Корни-
енко – высказались против, 
остальные депутаты фракции 
КПРФ не голосовали. Всего 
не участвовали в голосовании 
93 депутата.

Судя по опыту, думское 
большинство своим «за» вновь 
открыло дорогу очередному 
выгодному дельцам и корруп-
ционерам законопроекту.  

Галина ПЛАТОВА

Обсуждается в Госдуме не всем понятный проект финансистов

Зачем столице осколки «Сколкова»?
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20 ОКТЯБРЯ в Молдо-
ве пройдут выборы 
президента республи-

ки, и одновременно гражда-
нам предложат на референду-
ме ответить на вопрос, всту-
пать или нет в Евросоюз. Гла-
ва еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен на днях уже прие-
хала в Молдову и анонсиро-
вала «план роста», весь смысл 
которого заключается в кре-
дите на сумму 1,8 миллиар-
да евро. Картинка знакомая 
до боли. Все республики быв-
шего СССР начинали именно 
с этого – с кредитов «добрых 
западных друзей», с прилага-
емой инструкцией, куда и как 
их нужно тратить. Предвари-
тельную «работу» команда 
Санду уже провела – экономи-
ка вошла в глубокое «пике», 
общество разобщено, и сегод-
ня нужно только повернуться 
в сторону ЕС, ну и, в случае с 
Молдовой, дать зеленый свет 
на «вход» в состав Румынии. 
В общем, народу предлагает-
ся продать Родину по полной. 
А дальнейшие планы «циви-
лизованного Запада» уже оз-
вучил весьма недалекий, но 
прямолинейный посол ЕС в 
Кишиневе Янис Мажейк: «В 
результате евроинтеграции 
Молдавии западные трансна-
циональные корпорации по-
лучат право скупать (...) зе-
мельный фонд страны».  

Все эти планы за последние 
тридцать лет уже воплоща-
лись как минимум в несколь-
ких странах бывшего Совет-
ского Союза. Итог известен. 
Полный развал экономики, 
нищета населения, и как «ви-
шенка» на торте – парад «по-
бедителей», в роли которых в 
ЕС, как правило, выступают 
извращенцы всех видов. Ка-
кая «победа», такие и «побе-
дители»...

Народ Молдовы понял, в 
какое гибельное болото его 
тянут «евроинтеграторы», и 
осознал, что этот путь к ни-
щете, банкротству и ... коло-
низации.

l

«Идет настоящая кабала, – 
отмечает официальный пред-
ставитель российского МИДа 
Мария Захарова в своем те-
леграм-канале. – Это порабо-
щение людей. Это реальная 
колонизация Молдавии. Это 
неоколониализм. Это и есть 
та самая работорговля, толь-
ко по-новому. Один из пров-
ластных молдавских пропа-
гандистов на днях договорил-
ся до того, что победа Санду 
на предстоящих выборах нуж-
на для сохранения Молдавии 
в качестве важного логистиче-
ского узла в снабжении Укра-
ины. Большая часть выделя-
емого республике финанси-
рования – кредиты, отдавать 
которые предстоит будущим 
поколениям жителей страны. 
По оценкам МВФ, только с 
января по июнь 2024 года го-
сударственный долг Молда-
вии увеличился на 330 млн 
долларов».

Все последствия этих 
«игрищ» со странами кол-
лективного Запада известны, 
и народ Молдовы не в вос-
торге от таких перспектив. 
И команды «выборных тех-
нологов» и иных прозапад-
ных специалистов бросились 
в эту постсоветскую респу-
блику спасать гражданку Ру-
мынии Санду. Дело в том, что 
команда евроинтегрирован-
ного президента умудрилась 
так дискредитировать себя за 
время четырехлетнего прав-
ления, что их рейтинг устре-
мился вниз с невиданной ско-
ростью. Как спасти, какими 
методами? Конечно, «демо-
кратическими». Уже ставши-
ми традиционными репрес-
сиями, санкциями и полицей-
ским произволом в отноше-
нии всех инакомыслящих, и 
лишением их «голоса» в соц-
сетях. 

При отсутствии каких-либо 
правовых оснований полиция 
конфисковала из типогра-
фии агитационные материа-
лы Партии коммунистов Ре-
спублики Молдова. Через не-
сколько дней такая же участь 
постигла газеты политформи-
рования «Возрождение». Все 
эти издания имели смелость 
высказать собственное виде-
ние ситуации в стране, и по-
считали, что республике не 
нужно вступать в ЕС. С кос-
мической скоростью были 
заблокированы телеграм-ка-
налы целого ряда оппози-
ционных депутатов нацио-
нального парламента, гла-
вы Гагаузии Евгении Гуцул и 
нескольких влиятельных мол-
давских СМИ. 

Одновременно с этим, как 
сообщает Мария Захаро-
ва, «Европарламент принял 
изобилующую русофобски-
ми пассажами резолюцию 
«Укрепление устойчивости 
Молдавии против российско-
го вмешательства в предстоя-
щие президентские выборы и 
конституционный референ-
дум по вопросу о вступлении 
в ЕС». Так называемые ев-

родепутаты призвали ввести 
санкции против подрываю-
щих суверенитет Молдавии 
лиц и организаций». Причем 
речь идет как раз о полити-
ках Молдовы, которые высту-
пают за сохранение культу-
ры, традиций и законности в 
стране. 

«Недавнее решение Евро-
пейского союза о внесении 
меня в санкционные списки 
вызывает глубокое недоуме-
ние, – заявила глава Гагаузии 
Евгения Гуцул в своем теле-
грам-канале. – Основанием 
для таких мер стало мое офи-
циальное посещение Россий-
ской Федерации и встреча с 
президентом России Влади-
миром Путиным, во время 
которой мы обсуждали под-
держку для Гагаузии. Я всег-
да ставила интересы наших 
граждан на первое место. 
Мой визит в Россию был на-
правлен на привлечение по-
мощи для нашей автономии 
– поддержки в сельском хо-
зяйстве, социальной сфере и 
здравоохранении, в которой 
наши жители остро нужда-
ются. Если кому-то за гра-
ницей кажется, что попытка 
помочь своему народу – это 
преступление, я с этим кате-
горически не согласна. Мы, 
гагаузский народ, не позво-
лим никому диктовать нам, с 
кем мы можем строить отно-
шения и где искать поддерж-
ку для нашего развития. Дав-
ление, оказываемое на Гага-
узию и ее руководство, лишь 
подтверждает, что мы на пра-
вильном пути – пути эффек-
тивного решения вопросов 
развития автономии и защи-
ты интересов наших жителей. 
Наши отношения с Россией 
всегда были братскими и ос-
нованы на взаимоуважении. 
И никто не сможет разорвать 
эту связь, как бы ни старал-
ся. Что касается тех, кто из за-
висти и неспособности улуч-
шить жизнь своих граждан 
занимается формированием 
санкционных списков, закры-
тием страниц в социальных 
сетях, а также тех, кто без суда 
и следствия выполняет такие 
решения, – для меня главное 
оставаться чистой перед Бо-
гом, своей семьей и своим на-
родом. Остальное меня не ин-
тересует».
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Понятно, что с такими 
взглядами и такой позицией 
Евгении Гуцул места в рядах 
евроинтеграторов нет. Это по-
нимают все, в том числе и на-
род Гагаузии, который в пол-
ной мере поддерживает главу 
автономии.

Весной прошлого года в Га-
гаузии состоялись выборы гла-
вы автономии, и уверенную 
победу одержала представи-
тельница оппозиционной пар-
тии «Шор» Евгения Гуцул. 
Власти Молдавии сразу после 
победы показали свою «евро-
пейскую честность» – и объ-
явили партию антиконститу-
ционной, обвинив ее в неза-
конном финансировании и 
возбудив уголовные дела в от-
ношении ее лидеров. Под по-
кровом ночи и под скандиро-
вание возмущенных граждан 
силовики вынесли из здания 
суда в Комрате, столице Гага-
узии, бюллетени избирателей. 
Местные жители, чтобы от-
стоять свой выбор, встали на 
пути спецназа живым щитом. 
Полиции пришлось пойти на 
прорыв. Санду и премьер-ми-
нистр Молдовы заявили, что 
работать с избранным гла-
вой автономии они не будут. 
Но, несмотря на такое проти-
водействие, инаугурация Ев-
гении Гуцул все-таки состоя-
лась.

По мнению жителей сто-
лицы Гагаузии, едва ли они 
поддержат тот курс, который 
фактически насильно пыта-
ются навязать им власти Ки-
шинева. 
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Накануне выборов стало 
известно, что мошеннические 
действия нынешних «евроин-
теграторов» распространи-
лись и на Россию. На терри-
тории Молдовы сегодня про-
живает около трех миллионов 
человек. В России, по данным 
МВД РФ, сегодня находятся 
около пятисот тысяч граждан 
республики – это шестая часть 
населения. И вот на эти пол-
миллиона своих сограждан 
режим Санду напечатал всего 
десять тысяч бюллетеней, ко-
торые будут распределены по 
двум избирательным участкам 
в Москве. Это автоматически 
лишает сотни тысяч граждан 
республики возможности вы-
казать свое мнение. Странная 
демократия, не правда ли? 
Этим вопиющим нарушени-
ем режим Санду не только ли-
шает легитимности предсто-
ящие выборы и референдум, 
но и подтверждает тот факт, 
что членство в ЕС республики 
будут «продавливать». Ну и 
нельзя не отметить, что евро-
шулеры этой игрой расписы-
ваются в собственной беспо-
мощности. Если бы полмил-

лиона граждан Молдовы, жи-
вущие и работающие в РФ, 
видели, что в нашей стране 
плохо жить, – зачем тогда ли-
шать их права выбора? Смысл 
лишать голоса живущих в 
России молдаван есть толь-
ко в том случае, если Санду и 
все еврочиновники абсолют-
но уверены в том, что все эти 
люди проголосуют против ев-
роинтеграции.

Инициативная группа 
граждан Молдовы в России 
передала в свое посольство в 
Москве петицию с требовани-
ем открыть 38 избирательных 
участков в 34 городах России. 
На этом обращении тысячи 
подписей граждан Молдовы, 
которые хотят участвовать в 
голосовании, которое решит 
судьбу их страны. Но еврошу-
леры правящего в Кишиневе 
режима едва ли откликнут-
ся на петицию. Похоже, Сан-
ду при полной поддержке чи-
новников Евросоюза готовит 
свой референдум, цель кото-
рого – не узнать мнение граж-
дан, а тупо продавить нуж-
ный ЕС результат и кандида-
тов. И да, тогда вся творимая 
сегодня евроинтеграторами 
предвыборная «дичь» имеет 
смысл.

Санду и ее приближен-
ные, принимая все меры по 
минимальному участию сво-
их граждан, проживающих в 
РФ, Приднестровье и Гагау-
зии, в выборах, судя по все-
му, будут пытаться «натянуть 
сову на глобус», сделав явку 
минимальной. Если явка со-
ставит менее сорока процен-
тов, а половину из проголо-
совавших составит админи-
стративный и заранее подго-
товленный ресурс, то можно 
«продавить» и евроинтегра-
цию, и новый срок для «ев-
рорезидента» Санду и ее ко-
манды. Только в этом случае 
решение будет принимать 
меньшинство, порядка 15–17 
процентов населения страны, 
что, как минимум, не устроит 
большинство жителей Мол-
довы. Не устроит потому, что 
еврореформы, их «гуманные» 
цели и плачевные результаты 
уже давно известны во всем 
мире, и едва ли жители ре-
спублики согласятся с таким 
выбором.  
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Уже сегодня жители реги-
онов страны возмущены тем, 
как чиновники ЕС представ-
ляют себе будущее Молдовы. 
Так 8 октября румынский ев-
ропарламентарий Клаудиу 
Тырзиу на заседании высту-
пил с пламенной речью, в ко-
торой заявил, «что присое-
динение Молдавии к ЕС воз-
можно только в случае пол-
ного выхода республики из 
состава СНГ, дерусификации 
страны и сноса советских мо-
нументов».  

«Любые попытки навязы-
вать так называемую «деруси-
фикацию гагаузского народа» 
являются недопустимыми, 
– ответила на это заявление 
Евгения Гуцул. – Гагаузия об-
ладает автономным статусом 
в составе Республики Молдо-
ва, и одно из наших ключе-
вых прав – это свобода в вы-
боре языка, культуры и си-
стемы образования. Русский 
язык наравне с гагаузским и 
молдавским языком является 
важной частью нашей куль-
турной и образовательной 
среды, и его роль в Гагаузии 
была исторически значимой. 
Любые попытки ограничить 
это право нарушают как кон-
ституционные принципы Ре-
спублики Молдова, так и цен-
ности правового государства. 
Касаемо заявлений о возмож-
ной «унии» Молдовы с Румы-
нией, мы подчеркиваем, что 
суверенитет и территориаль-
ная целостность Республи-
ки Молдова не подлежат об-
суждению. Любые попытки 
извне подорвать основы мол-
давской государственности и 
гармоничные межэтническое 
отношения недопустимы».

В любом случае предстоя-
щие выборы не принесут ре-
спублике ничего хорошего. 
Уже сейчас можно предполо-
жить, что в случае если Санду 
проиграет и Молдова скажет 
решительное «нет» евроин-
теграции, чиновники ЕС это-
го решения не примут. Чест-
ность и готовность принять 
свое поражение не числятся 
в достоинствах руководите-
лей ЕС. Новое правительство 
будет иметь все шансы стать 
нелегитимным в странах кол-
лективного Запада. Если Сан-
ду и ее команде удастся-та-
ки «натянуть сову на глобус» 
и продавить нужный резуль-
тат, проиграет народ Молдо-
вы. После начала курса «евро-
интеграции» мнения граждан 
республики уже никто спра-
шивать не будет. «Демократи-
ческий» Евросоюз уже давно 
освоил тоталитарные методы 
продвижения своих «ценно-
стей» при любом уровне недо-
вольства в обществе, тупо иг-
норируя мнение народа.

Евгений 
ФЕДОРИНОВ

МОЛДОВУ ГОТОВЯТ  
К РАСПРОДАЖЕ

ГАЗА. После гибели Яхьи Син-
вара движение ХАМАС возгла-
вил Халед Машаль. По сооб-
щению ливанского телеканала 
LBCI, Машаль теперь будет от-
вечать за все основные комму-
никации движения. В четверг 
израильские военные сообщи-
ли о ликвидации предыдуще-
го главы ХАМАС, после этого 
движение заявило, что пере-
говоры об обмене пленными и 
прекращении войны в секторе 
Газа только усложнятся.
БРАТИСЛАВА. Премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо 
подверг критике так называе-
мый «мирный план Зеленско-
го». Глава правительства за-
явил, что «план делает ставку 
не на мирное урегулирование, 
а на военное решение». Более 
того, предложение о вступле-
нии Украины в НАТО может, по 
мнению Роберта Фицо, раз-
вязать третью мировую вой-
ну. Он заявил, что будет в меру 
возможностей выступать про-
тив членства Украины в Севе-
ро-атлантическом альянсе.
ТБИЛИСИ. Посол Евросоюза 
в Грузии Герчинский заявил, 
что страна может потерять всю 
финансовую помощь ЕС в слу-
чае сохранения нынешнего по-
литического курса. Герчинский 
напомнил, что Грузия уже по-
теряла 121 млн евро. Возмож-
ное лишение дальнейшей под-
держки ЕС связывает с парла-
ментскими выборами, запла-
нированными в Грузии на 26 
октября. В Европе опасаются, 
что грузинский народ переиз-
берет нынешнюю правящую 
партию «Грузинская мечта».
ВАШИНГТОН. Министр обо-
роны США Остин заявил, что 
Запад намерен «развивать по-
тенциал использования истре-
бителей F-16» киевским ре-
жимом. Также Запад намерен 
поставлять на Украину и дру-
гие виды вооружения, включая 
беспилотники.

16 октября в Верховной Раде Влади-
мир Зеленский представил «план по-
беды» Украины в конфликте с Росси-
ей. Он состоит из пяти основных пун-
ктов. Что же он предполагает?

Украина в НАТО. Первый пункт пла-
на – приглашение Украины в НАТО. 
Зеленский заявил, что Владимир Пу-
тин должен видеть, что его геополити-
ческие расчеты не сбываются. «При-
глашение – это сильное решение, тре-
бующее только воли», – подчеркнул 
Зеленский. Второй пункт плана – укре-
пление обороны страны.

Сдерживание и стратегический 
потенциал. Что касается третьего 
пункта, Владимир Зеленский хочет 
остановить Россию, разместив на тер-
ритории Украины комплексный пакет 
стратегического сдерживания. Пре-
зидент подчеркнул, что речь идет не 
о ядерном оружии. О деталях знают 
только лидеры США, Германии, Фран-
ции, Великобритании и Италии. Чет-
вертый пункт касается стратегическо-
го потенциала Украины. Зеленский 
хочет предложить партнерам из ЕС и 
США подписать специальное согла-
шение о совместном использовании 
ключевых ресурсов Украины.

Опыт военного конфликта. Пятый 
пункт плана касается уже мирного 
времени после завершения конфлик-
та. Владимир Зеленский подчеркнул, 
что украинский опыт может быть ис-
пользован Европой, а некоторые кон-
тингенты американских войск, дисло-
цированных в Европе, можно заме-
нить украинскими подразделениями. 
«Украинцы доказали, что они могут 
быть силой, которую русское зло не 
может победить», – заявил Зелен-
ский.

Комментирует глава НАТО. Марк 
Рютте заявил, что «план победы» Укра-
ины является «сильным сигналом», но 
сказать, что полностью его поддержи-
вает, он не может. «Пока сложно ска-
зать что-то однозначно, поскольку 
имеется много вопросов, которые нам 
нужно сначала лучше изучить», – ска-
зал он. При этом Рютте добавил, что 
Украина ближе к НАТО, чем когда-ли-
бо прежде.

Тимур ВЕСОЛОВСКИЙ

КОММЕНТАРИИ ЧИТАТЕЛЕЙ:
jubbatex: Послушай, ты, вшивый банде-

ровский карлик-попрошайка, твоя Украина 
уже проиграла.

tokraj17: Вы можете себе представить 
бандеровские войска, дислоцированные в 
Польше?

oko2009: Примите нас в НАТО, дайте 
оружие, восстановите Украину, возьмите 
ее на содержание и к тому же примите к 
себе украинских солдат вместо американ-
ских. Этот Зеленский, похоже, считает по-
литиков ЕС и США идиотами.

zygocki: Украину распахать и разделить, 
как перед войной, тогда в Европе все будет 
спокойно. Существование этого искусствен-
ного государственного образования, кото-
рое является географической территори-
ей, а никаким не государством, всегда бу-
дет угрозой для Европы и Польши. Создание 
этого государства было большой ошибкой.

poppers68: Не отдавая предпочтения ни 
одной стороне этого конфликта, считаю, 
что представленный план является пря-
мым путем к третьей мировой войне.

unit1: Мир так же заинтересован плана-
ми победы комика, как матримониальными 
планами Винни-Пуха.

mlehc: Это не план, а список требований 
Владимира – Дай, дай, дай – Зеленского!

Yego Bpm: На редкость мерзкий пер-
сонаж.

oleopole123: Этот человек безумен.

drozd215a: Похоже, он принимает те же 
лекарства, что наш Дональд, а может, не 
принимает, а принимать должен. С чего он 
взял, что кто-то будет воевать за украин-
цев за их страну?

annubis74: Что он нюхает?
kajman6: Этот парень болен. Скоро укра-

инский народ спросит с него за уничтоже-
ние государства и продажу половины Укра-
ины американским гангстерам. Этот комик 
живет в каком-то виртуальном мире. В ре-
альном мире глобальные элиты над ним 
просто издеваются.

zbigniewrola: Доброжелатели Зеленско-
го называют этот план нереалистичным 
списком желанием, а не столь доброжела-
тельные – списком требований.

unit1: Никакой это не план победы. У 
Украины нет шансов победить. Это ульти-
матум для Запада: воюйте за нас, или мы 
сдадимся России. И тогда ваши корпора-
ции не получат ни земель, ни ресурсов. А 
они очень много дали Украине в долг под 
государственные гарантии.

inger9851: Пять пунктов, которые должен 
исполнить Запад за свои деньги. Очень 
смешно!

reddevil11: Видать, забористый товар 
ему сегодня привез наркокурьер.

qawsedrftg: Даешь Зеленскийюгенд – 
дошкольников в «Леопарды» и «Абрамсы»! 
Каждой женщине по «Джавелину»!

Как я говорил с самого начала, придет 
время (а оно уже близко), что и Восток, и За-
пад будут умолять: «Владимир Владимиро-
вич, найдите управу на этих бандеровцев!»

mr.knox: Дай, дай, дай! Это никогда не 
кончится. Киевский Люцифер хочет всту-
пить в НАТО, чтобы Запад воевал за Укра-
ину, а в это время молодые украинцы раз-
влекались в клубах и смеялись над их ро-
весниками из стран НАТО, которые гиб-
нут за них на поле боя. Гениально. Дальше 
можно даже не читать.

gggg9651: СМИ уверяют, что эти 5 пун-
ктов приведут Украину к победе. Можете 
мне объяснить, как такое возможно? Ка-
ким чудом?

76-latek: План прямиком с потолка. Ни-

кто их не пригласит в НАТО и не даст стра-
тегическое вооружение. Сумасшедшему 
не дают в руки бритву. Зеленский ориен-
тирован только и исключительно на вой-
ну, но украинцам скоро это надоест. С са-
мого начала нужно было договариваться с 
донецкими сепаратистами, а не стрелять 
в них. Тогда не было бы этого конфликта 
и миллиона жертв. А еще с самого нача-
ла нужно было не воровать и не устраи-
вать майданов, тогда Донецк бы не взбун-
товался.

qawsedrftg: Вроде бы профессиональ-
ный комик, а сценарий выдал слабый и 
предсказуемый, который сводится к трем 
словам: дай, дай, дай. Выступление ар-
тиста было слабым. Скетч получился нес-
мешным.

andrzej.duxa: «...контингенты американ-
ских войск, дислоцированных в Европе, 
можно заменить украинскими подразде-
лениями?» Он это серьезно? Да, видать, 
крепкий у него план, полный отрыв от ре-
альности.

niktalboktos: А предусматривает ли он 
мобилизацию 15-летних? А то американ-
ское оружие пропадает зря. Американцы 
уже сейчас призывают снизить возраст 
призыва. Иначе кто будет воевать? Не аме-
риканцы же.

qawsedrftg: То есть все-таки с самого на-
чала дело было в ресурсах? Хороша свобо-
да: погибнуть на фронте во имя интересов 
Хозяина.

reddevil11: Пункт первый исключается, 
потому что это означало бы войну НАТО с 
Россией. Пункт третий вызовет адекват-
ный ответ России, то есть приведет к даль-
нейшей эскалации. Что касается четверто-
го пункта... Владимир, украинские ресурсы 
уже принадлежат США, и делиться ими они 
с вами не собираются. Пункт пятый: ду-
маете, кто-то захочет разместить у себя в 
стране бандеровские войска?

krzysztof_ptk: Первый пункт – доплаты, 
второй – подарки, третий, четвертый и пя-
тый – субсидии. Гениальный план: платить, 
платить – и так до бесконечности.

Gazeta.pl (Польша)

Зарубежное досье

Не давайте сумасшедшему бритву

Минобороны России сообщает

Высокоточно по фашистам
С 12 по 18 октября Вооружен-

ными Силами Российской Фе-
дерации нанесено 36 групповых 
ударов высокоточным оружием, 
а также ударными беспилотны-
ми летательными аппаратами, 
в результате которых поражены 
предприятия военно-промыш-
ленного комплекса Украины, 
обеспечивавшие их работу объ-
екты энергетики, инфраструк-
тура военных аэродромов, цеха 
производства и места хранения 
беспилотных летательных аппа-
ратов.

Кроме того, поражались скла-
ды боеприпасов и военно-тех-
нического имущества, а также 
пункты временной дислокации 
подразделений ВСУ, национа-
листических формирований и 
иностранных наемников.

В течение недели подразде-
ления группировки войск «Се-
вер» продолжили проведение 
операции по уничтожению фор-
мирований ВСУ в Курской об-
ласти.

Ударами авиации, беспилот-
ных летательных аппаратов и 
огнем артиллерии нанесено по-
ражение подразделениям тан-
ковой, шести механизирован-
ных, трех десантно-штурмовых 
бригад ВСУ, бригады морской 
пехоты, пяти бригад тероборо-
ны и двух бригад нацгвардии. 
На Волчанском и Липцовском 
направлениях нанесено пора-
жение подразделениям мото-
пехотной, егерской, десант-
но-штурмовой бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны и бригады 
нацгвардии.

За неделю в зоне ответствен-
ности группировки войск «Се-
вер» потери противника соста-
вили свыше 2745 военнослужа-
щих, 23 танка, из них два тан-
ка Leopard производства ФРГ, 
69 боевых бронированных ма-
шин, в том числе боевая маши-

на пехоты Bradley производства 
США, боевая машина пехоты 
СV-90 производства Швеции, 
бронетранспортер Stryker про-
изводства США, четыре пуско-
вые установки реактивных си-
стем залпового огня, 75 авто-
мобилей и 29 орудий полевой 
артиллерии. Уничтожены пять 
полевых складов с боеприпа-
сами.

Подразделения группировки 
войск «Запад» в течение неде-
ли продолжили продвижение в 
глубину обороны противника и 
освободили населенный пункт 
Невское Луганской Народной 
Республики. Нанесли пораже-
ние формированиям танковой, 
пяти механизированных бри-
гад, штурмовой бригады ВСУ, 
трех бригад теробороны и двух 
бригад нацгвардии. Отражены 
25 контратак штурмовых групп 
ВСУ.

Противник потерял до 3150 
военнослужащих, три танка, де-
вять боевых бронированных ма-
шин, в том числе четыре бро-
нетранспортера М113 произ-
водства США, 38 автомобилей 
и 21 орудие полевой артилле-
рии, из них пять самоходных ар-
тиллерийских установок и гау-
биц калибра 155-мм иностран-
ного производства. Кроме того, 
уничтожены пять станций ради-
оэлектронной и контрбатарей-
ной борьбы, а также 21 полевой 
склад с боеприпасами.

В результате действий под-
разделений Южной группи-
ровки войск освобожден насе-
ленный пункт Максимильяновка 
Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесено поражение жи-
вой силе и технике семи меха-
низированных, мотопехотной, 
двух пехотных, штурмовой, де-
сантно-штурмовой, двух аэро-
мобильных бригад ВСУ и двух 
бригад теробороны. Отражены 

23 контратаки штурмовых под-
разделений ВСУ.

Потери противника составили 
до 5080 военнослужащих, четы-
ре боевые бронированные ма-
шины, 24 автомобиля и 22 ору-
дия полевой артиллерии, из них 
11 были поставлены ВСУ стра-
нами НАТО. Уничтожены четы-
ре станции радиоэлектронной 
борьбы и 14 полевых складов с 
боеприпасами.

Подразделениями группи-
ровки войск «Центр» осво-
бождены населенные пункты 
Михайловка и Красный Яр До-
нецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение формиро-
ваниям семи механизирован-
ных, мотопехотной, двух пехот-
ных, десантно-штурмовой, воз-
душно-десантной бригад ВСУ, 
бригады морской пехоты, двух 
бригад теробороны и двух бри-
гад национальной гвардии. От-
ражены 59 контратак штурмо-
вых групп противника.

За неделю на данном направ-
лении потери украинских фор-
мирований составили до 3350 
военнослужащих, 13 боевых 
бронированных машин, из них 
два бронетранспортера VAB 
производства Франции, три бо-
евых бронированных машины 
HMMWV производства США и 
две Kirpi турецкого производ-
ства. Уничтожено 27 автомоби-
лей и 18 орудий полевой артил-
лерии.

В результате действий под-
разделений группировки во-
йск «Восток» освобожден на-
селенный пункт Левадное Запо-
рожской области. Нанесено по-
ражение живой силе и технике 
механизированной, мотопехот-
ной бригад ВСУ, четырех бригад 
теробороны и бригады нацгвар-
дии. Отражено семь контратак 
штурмовых подразделений ВСУ.

Противник потерял до 790 

военнослужащих, пять боевых 
бронированных машин, в том 
числе бронетранспортер М113 
производства США и 33 автомо-
биля. Уничтожены три  155-мм 
самоходных артиллерийских 
установки Caesar производства 
Франции и три Krab польского 
производства.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нанесе-
но поражение формированиям 
трех механизированных, пехот-
ной бригад ВСУ, бригады мор-
ской пехоты и трех бригад те-
робороны. Потери ВСУ соста-
вили до 380 военнослужащих, 
40 автомобилей и семь орудий 
полевой артиллерии. Уничтоже-
ны две станции радиоэлектрон-
ной и контрбатарейной борьбы, 
а также восемь полевых складов 
с боеприпасами.

Средствами противовоздуш-
ной обороны за неделю сбиты 
две управляемые ракеты боль-
шой дальности «Нептун», две 
управляемые авиационные бом-
бы Hammer производства Фран-
ции, 29 реактивных снарядов 
HIMARS производства США, а 
также 374 беспилотных лета-
тельных аппарата самолетного 
типа.

В течение недели на линии 
боевого соприкосновения сда-
лись в плен 48 украинских воен-
нослужащих.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено: 646 самолетов, 
283 вертолета, 33 793 беспи-
лотных летательных аппара-
та, 582 зенитных ракетных ком-
плекса, 18 735 танков и других 
боевых бронированных машин, 
1476 боевых машин реактивных 
систем залпового огня, 16 363 
орудия полевой артиллерии 
и миномета, 27 392 единицы 
специальной военной автомо-
бильной тех ники.

Коротко

Лидер КНДР Ким Чен Ын. AP/TASS

КНДР сообщила о полном блокиро-
вании автомобильных и железных до-
рог, ведущих в Южную Корею. Как со-
общает Центральное Телеграфное 
Агентство Кореи, днем 15 октября были 
полностью разорваны автомобиль-
ные и железные дороги в селах Камхо 
и Тоннэ.

Подобные меры рассматриваются 
КНДР как «неизбежные и законные», 
«исходящие из требований Конститу-
ции Республики, определившей Респу-
блику Корея абсолютно враждебным 
государством, и серьезной обстановки 
в области безопасности, которая дохо-
дит до грани непредсказуемой войны 
из-за серьезной военно-политической 
провокации враждебных сил».  

Прокомментировал решение и лидер 
КНДР Ким Чен Ын. Он заявил, что раз-
рыв транспортного сообщения «озна-
чает не только физический разрыв, но 
и порывание дурной связи с Сеулом, 
выбрасывание из головы бесполезного 
сознания соплеменников и нереальной 
идеи об объединении». «Наша армия 
должна еще раз точно осознать несо-
мненный факт, что Республика Корея – 
чужая страна и абсолютно враждебное 
государство», – дополнил глава КНДР. 

В ходе посещения командования 
2-го корпуса Корейской Народной ар-
мии Ким Чен Ын также подчеркнул, что 
Вооруженные Силы КНДР могут бес-
препятственно использоваться неза-
висимо от дальнейших условий в слу-
чае нарушения суверенитета страны. 
Южную Корею он охарактеризовал как 
«не соплеменников». 

Ранее МИД КНДР заявлял, что в октя-
бре южнокорейская сторона три раза 
провокационно запускала беспилотни-
ки над Пхеньяном.

Пхеньян объявил о разрыве с Сеулом

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)

«План Ze»
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Калейдоскоп
Китай запустил в космос 
18 спутников связи

Китай успешно запустил в кос-
мос 18 спутников связи, кото-
рые уже вышли на заданную ор-
биту. Старт ракеты состоялся с 
площадки Тайюань в провинции 
Шаньси. Это уже вторая группа 
подобных космических аппара-
тов, задача которых – обеспе-
чить высокоскоростной интер-
нет. К 2030 году над Китаем пла-
нируется развернуть сеть из 10 
тыс. низкоорбитальных спутни-
ков, что позволит даже отдален-
ным регионам страны получить 
быстрые и недорогие интер-
нет-услуги, сообщает агентство 
«Синьхуа».

«Яндекс» запустил 
тестирование 
беспилотных 
грузоперевозок  
по трассе М-4 «Дон» 

Первый автономный грузо-
вик на платформе китайско-
го Shacman X6000 уже совер-
шил доставку из Москвы в Тулу. 
При этом испытания проводятся 
как в беспилотном, так и в руч-
ном режиме. Управляя грузови-
ком, водитель обучает нейросе-
ти планировать траекторию ав-
томобиля. Пока беспилотные 
автомобили доставляют грузы 
из Москвы в Тулу днем, но ско-
ро начнут ездить туда-обратно и 
ночью. В компании рассчитыва-
ют, что внедрение автономного 
транспорта повысит эффектив-
ность грузоперевозок, а также 
безопасность движения на до-
рогах.

Планетологи предложили 
искать жизнь под 
ледниками в средних 
широтах Марса

Интерес ученых к этим про-
слойкам льда связан с тем, что 
они в теории способны защитить 
марсианскую жизнь от трех глав-
ных угроз для ее существования. 
В их число входит интенсивное 
ультрафиолетовое излучение 
Солнца, которое почти не погло-
щается атмосферой Марса, низ-
кие температуры на его поверх-
ности и чрезвычайно разрежен-
ный воздух, заставляющий жид-
кую воду быстро испаряться и 
улетучиваться в открытое косми-
ческое пространство. Толстый 
слой льда поглощает ультрафи-
олет и удерживает тепло и вла-
гу под своей поверхностью, что 
в теории может защитить марси-
анскую жизнь от гибели. В схо-
жих условиях, как отмечают уче-
ные, на Земле обитают многие 
арктические бактерии, грибки и 
водоросли, что повышает веро-
ятность обнаружения их анало-
гов на Марсе.

На Тайване изобрели 
квантовый компьютер 
размером с обычный ПК

Специалисты из Тайваня раз-
работали самый маленький в 
мире квантовый компьютер. Не-
смотря на размер, он спосо-
бен выполнять основные функ-
ции, включая кодировку инфор-
мации в 32 временных интер-
валах. Большинство квантовых 
компьютеров занимают целые 
помещения из-за необходимо-
сти установки мощных систем 
охлаждений. Однако разработ-
ка тайваньских ученых по разме-
ру не превышает стандартный 
системный блок ПК. Компьютер 
использует для вычислений оди-
ночный фотон. Частица прояв-
ляет стабильность при комнат-
ной температуре, что позволи-
ло разработчикам отказаться от 
массивных кулеров.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Слова заголовка взяты из оценки 
И.В. Сталиным Народного артиста СССР 
Михаила Жарова, которого он хорошо 
знал, любил, однако оценивал несколько 
своеобразно: «Жаров – хороший актер. Но 
наклеит усики, или бакенбарды, или бороду 
нацепит – а все равно видно, что это Жа-
ров». «Все равно Жаров» – это действитель-
но один из самых любимых актеров совет-
ских зрителей. Звезда, можно сказать, со-
ветского кинематографа 1930–1940-х годов. 
Хотя начиналось все далеко не так, ибо ро-
дился Жаров Михаил Иванович 15 (27) ок-
тября 1899 г. в Москве в бедной семье типо-
графского рабочего.

Отец вообще был подкидышем, которо-
го нашли у Николаевского приюта с при-
крепленной запиской: «Назовите мальчика 
Иваном», а фамилию получил от своей на-
ставницы. Мать, Анна Семеновна Дроздо-
ва, из семьи бывших крепостных крестьян 
Смоленской губернии, в 9 лет осталась кру-
глой сиротой, повзрослев, устроилась в пра-
чечную.  

Родились у них, кроме сына Миши, еще 
дочери: Лида, Шура, Нина. Жила семья 
рядом с Екатерининским парком, где ча-
сто выступали актеры, что 
Мише нравилось. В шко-
ле он, подражая актерам, 
стал корчить рожи, во дво-
ре разыгрывать разные 
сценки, а с сестрой Лидой 
по 6 часов просиживал в 
кинотеатрах. В 14 лет отец 
устроил его учеником на-
борщика в типографию. 
Худой, долговязый, лохматый Миша через 
год пришел в частный театр «Опера С.И. 
Зимина» и стал выполнять мелкие поруче-
ния мецената Зимина: продавать билеты и 
играть уже некоторые бессловесные эпизо-
дические роли. В 1915 г. в костюме оприч-
ника промелькнул даже в немом филь-
ме «Царь Иван Васильевич Грозный», а в 
1916 г., точно так же, в фильме «Тот, кто по-
лучает пощечины» (берейтор).

Однако когда он пришел на прослушива-
ние в театр-кабаре  «Летучая мышь» – его не 
приняли. Как не приняли ни в училище Ма-
лого театра, ни в Школу-студию МХАТ. Эк-
заменаторы посчитали, что у Миши невнят-
ная речь. Но после Революции, в 1918 г., он 
все же поступил в студию при Театре Худо-
жественно-просветительного союза рабо-
чих организаций, и сразу дебютировал – сы-
грал Шута в комедии У. Шекспира «Винд-
зорские проказницы».  

По окончании студии некоторое время 
служил в Опытно-героическом театре, за-
тем – в Первом передвижном фронтовом 
художественном театре классической коме-
дии, в труппе которого в 1919 г. давал кон-
церты на Восточном фронте. Здесь и по-
знакомился с преподавательницей русского 
языка Диной Гузовской. Когда, уже вместе, 
вернулись в Москву, родители 20-летне-
го Михаила были против их брачного сою-
за, но все-таки Дину приняли, и в 1921 г. в 
молодой семье родился сын Евгений (1921–
1995), впоследствии актер театра в Ленин-
граде, был очень похож на отца внешно-
стью и голосом.

В 1921 г. М. Жаров выступал сперва на 
сцене Рогожско-Симоновского театра им. 
А.К. Сафонова, а потом перешел в Театр 
ГИТИСа – ГосТиМ, где с успехом играл 
эпизодические острохарактерные роли. 
Затем его пригласили в Бакинский рабо-
чий театр, а в 1928 г. – в Казанский Боль-
шой драматический. Везде он находил для 
изображаемых персонажей выразительные 
характерные детали, наделяя своих геро-
ев общим качеством: все они обаятельны, 
уверенно и по-хозяйски чувствуют себя в 
жизни. Умеют получать удовольствие от 
еды, бильярда, вина, незамысловатых песе-
нок, которые самодовольно мурлычут себе 
под нос от неожиданного выигрыша. Жа-
ров соединял в них достоверность, рельеф-
ность психологических характеристик с 
гротескным подчас рисунком роли, «ожив-
ляя» своим присутствием любой, даже се-
рьезный сюжет – был азартен, напорист и 
уморительно смешон.

Среди наиболее запоминающихся персо-
нажей тех лет: нелепый домоуправ в «Зой-
киной квартире»; балагур Васька Окорок 
в «Бронепоезде 14-69»; демобилизован-
ный буденновец в «Первой Конной». Мно-
го снимался в немом кино – 16 фильмов. 
Считался непревзойденным мастером эпи-
зода.  

Первую большую роль красноармей-
ца Егора сыграл в 1925 г., в фильме «До-
рога к счастью». Далее: «Дон Диего и Пе-
лагея», «Человек из ресторана», «Белый 
орел», «Живой труп», «Окраина», «Мари-
онетки».  

Появились изменения и в жизни личной. 
В 1928 г. Михаил познакомился с актрисой 
Людмилой Полянской, мать Михаила при-
няла его выбор и потребовала, чтобы он за-
ботился о своем сыне. Дина с маленьким 
Женей остались жить с родителями актера, 
а Жаров ушел к Полянской, жили в комму-
налке… В браке родились 2 сына, умерших 
в младенчестве.

Популярность Михаила росла с каж-
дым днем, вскоре он получил квартиру на 
Тверском бульваре. Главной страстью были 
книги, и в своей новой квартире он собрал 

огромную библиотеку. Первый взлет – роль 
в Реалистическом театре (1930 г.) и посту-
пление в Камерный театр, где служил до 
1938 г.

В кино же начался его расцвет – он стано-
вится звездой №1 в советском кинематогра-
фе. В 1930-е годы Жаров снялся в 19 филь-
мах, покоривших всех. Настоящим киноот-
крытием стала его роль бандита Жигана в 
первом звуковом фильме СССР «Путевка в 
жизнь» (1931). Примечательно, что он стал 
и первым актером, который запел с экра-
на, – он имел отличный музыкальный слух и 
приятный голос. В сцене «на воровской ма-
лине» он играет на гитаре и поет про двух 
громил «Гоп-дери-бери-бумбия»…

Когда режиссер Николай Экк пригласил 
сниматься, Жарову сценарий понравился, 
однако он запротестовал: «Почему я дол-
жен играть бандита? Разве я похож на убий-
цу?» После выхода фильма актера стали уз-
навать на улицах, нарасхват приглашали 
самые известные режиссеры. В том числе: 
«Двадцать шесть бакинских комиссаров» 
(меньшевик), «Окраина» (студент Крае-
вич), «Гроза» (веселый озорник Ваня Ку-
дряш), «Три товарища»  (Зайцев). Становит-
ся Заслуженным артистом РСФСР. В филь-
ме «Возвращение Мак сима» он – «король 
петербургского бильярда», самодовольный 
конторщик Дымба.  

На роль добродушного, но хитровато-
го, неунывающего царедворца Меншико-
ва в «Петре Первом» актера выбрал сам 
Алексей Толстой – автор романа. В воде-
виле «Медведь» он – громогласный, пышу-
щий здоровьем помещик Смирнов), и еще 
фильм «Выборгская сторона» (опять Дым-
ба, уже анархист). За эту работу Жаров на-
граждается Орденом Трудового Красного 
Знамени. Потом он появляется в фильме 
«Ошибка инженера Кочина» (следователь 
Ларцев), в комедии «Человек в футляре» 
(жизнерадостный учитель Коваленко)… Ко 
всему Жаров продолжает активно играть в 
Малом драматическом театре.

В 1940-е годы так же успешно он сыграл 
в 15 фильмах. Но началась война. Изменил-
ся репертуар: «Богдан Хмельницкий» (дьяк 
Гаврила), Сталинская премия I ст. за испол-
нение роли князя А. Меншикова в фильме 
«Пётр Первый» 1942 г., «Секретарь рай-
кома» (партизан Гаврила Руссов), фильм 
«Оборона Царицына» (1-я серия, удалой 
казак Перчихин), за что вторая Сталинская 
премия I ст. 

Однако происходят изменения и в жиз-
ни личной, от сильных переживаний от 

ранних смертей обоих сы-
новей актриса Людмила По-
лянская впала в затяжную 
депрессию и стала отдалять-
ся от мужа. В 1942 г. супруги 
развелись. Михаил Ивано-
вич целиком уходит в твор-
чество. На его счету филь-
мы «Актриса», «Во имя Ро-
дины» (военфельдшер Гло-
ба) и, конечно, «Воздушный 
извозчик» (летчик Иван Ба-
ранов). Здесь определилась 
и дальнейшая личная судь-
ба – звездный актер снялся 
с любимой народом краса-
вицей Людмилой Целиков-
ской в 1943 г., они пожени-
лись.

Людмила была на 20 лет 
младше Жарова, покоря-
ли ее красота, жизнелю-
бие и всесторонняя разви-
тость. Она увлекалась тен-
нисом и вязанием, ходила в 
походы, в совершенстве зна-
ла английский язык. Жаров 

очень любил жену, покупал ей дорогие по-
дарки – и продолжал творить свое искус-
ство. 1944 г.: «Иван Грозный» (1-я серия), 
сыграл хитрого, жестокого выходца из сре-
ды провинциального дворянства, сумев-
шего стать правой рукой царя, – Малюту 
Скуратова. За что в 1944 г. стал Народным 
артистом РСФСР. В 1945 г., в «Близнецах», 
опять снимается с Целиковской, игра-
ет лжеца Еропкина, во 2-й серии «Ивана 
Грозного» – опричника Скуратова. После 
войны, в 1946 г., ради любимой Людмилы 
берется впервые за режиссуру и снимает 
военную комедию  «Беспокойное хозяй-
ство», где также сыграли совместно: он – 
гвардии старшина Семибаба, Целиковская 
– ефрейтор Антонина Калмы кова...

В 1947 г. Сталинская премия II ст. – уже за 
исполнение роли Харитонова в спектакле 
«За тех, кто в море!», но далее постепенно 
наступает уже менее успешный этап жиз-
ни. Первый, тот, основной, звездный, – на-
всегда кончился. Во-первых, в 1948 г. они с 
Целиковской расстаются, что стало ударом 
– красавица познакомилась с архитектором 
Каро Алабяном и ушла к нему.  

Да, в 1949 г. Жаров снимается еще в филь-
ме «Счастливый рейс» (шофер Зачёсов), 
становится Народным артистом СССР, на-
граждается Орденом Трудового Красного 
Знамени. Да, вступает в ВКП(б), избира-
ется секретарем парткома Малого театра. 
Да, в 1930–1940-е, в годы расцвета, Жаров 
успешно сыграл в 35 фильмах, получил Все-
союзную любовь, славу, стал истинно На-
родным.  

В конце 1949 г., чтобы как-то передох-
нуть от нервных перенапряжений, отпра-
вился на отдых в подмосковный санаторий, 
где познакомился с 19-летней, на 30 лет мо-
ложе его, студенткой Майей. Они полюби-
ли друг друга, вскоре поженились, у них ро-
дилась дочь Анна (будущая актриса Мало-
го театра).

Однако знакомство с Майей, с ее семь-
ей создало для Михаила Ивановича опре-
деленные сложности. Кто ее родные? Из-
вестные врачи еврейской национальности: 
доктор медицинских наук, специалист-кар-
диолог Элиазар Маркович Гельштейн и за-
ведующая неврологического отдела лечса-
нупра Кремля Гинда Хаимовна Быховская. 
Майя – удочеренное дитя погибшего брата. 
Майю они приняли как родную дочь, и ста-
ла она Майей Гельштейн, а позднее Гель-
штейн-Жаровой…

А в стране-то разворачивалась борьба с 
космополитизмом, что и повлекло для Жа-

рова немалые сложности. В 1952 г. Жаров 
был отстранен от должности партийного се-
кретаря Малого театра и попал в списки не-
желательных – не «помогла» даже любовь к 
нему Сталина… 

Возникла напряженность в отношениях 
с режиссерами, коллегами, начался, можно 
сказать, уже период заката, на какой-то пе-
риод почти забвения. В кино был перерыв 
почти 5 лет. А после перерыва были пригла-
шения на второстепенные работы. Сыграл 
всего в 6 фильмах, из которых помнятся 
только «Анна на шее» (беспечно прожига-
ющий жизнь помещик Артынов) и «Девуш-
ка с гитарой» (Свиристинский, директор 
музыкального магазина). В 1960-е еще не-
сколько фильмов: «Старшая сестра» (дядя 
Митя Ухов), «Деревенский детектив» (Фё-
дор Иванович Анискин, сельский участко-
вый).

Глубоко возрастной, но еще проницатель-
ный, несуетливый, вникающий во все дела 
«сельский детектив» очень приглянулся, со-
звучно возрасту, самому Михаилу Ивано-
вичу, и он на таком мудром Анискине свой 
творческий путь в кино и решил достойно 
закончить. 

Много лет был общественным дирек-
тором Центрального Дома актера им. А. 
Яблочкиной; членом президиума Всерос-
сийского театрального общества и чле-
ном правления Союза кинематографистов 
СССР. Коллекционировал почтовые мар-
ки, миниатюрные книжки, был членом Мо-
сковского Клуба любителей миниатюрных 
книг.

Трижды за все общие заслуги был на-
гражден Орденом Ленина (1967, 1970 гг.). 
К 75-летию удостоен звания Героя Социа-
листического Труда. В 1979 г., к 80-летию, 
был награжден Орденом Октябрьской Ре-
волюции. Но уже стал часто и тяжело бо-
леть, редко выходил из дома на Котельни-
ческой. Попадал в больницу, и 15 декабря 
1981 г. скончался. Похоронен на Новодеви-
чьем кладбище.

А в целом – неповторимый и незабывае-
мый Советский великий актер – «все рав-
но Жаров». Память ему, и благодарная 
слава!

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

К юбилею Народного артиста СССРНа календаре «Совроссии»

Народный артист СССР, лауреат трех 
Сталинских премий, режиссер театра 
и кино Михаил Иванович Жаров.  
Фото 1970 года.

Валентин Соболев/ТАСС

«Все равно Жаров…»«Все равно Жаров…»

«ВЕЛИКИЙ КАРЛ»
В Русском музее 18 октя-

бря открылась выставка, по-
священная 225-летию со дня 
рождения Карла Павловича 
Брюллова. Продлится до 12 
мая. Всего на выставке пред-
ставлено более 160 картин и 
рисунков: от всемирно при-
знанных шедевров до мало-
известных картин. Некоторые 
экспонаты покажут публике 
впервые. Выставка называет-
ся «Великий Карл» – именно 
так говорили о Брюллове вос-
хищенные современники.

Художник родился 12 (23) 
декабря 1799 года в творче-
ской семье – отец Карла был 
скульптором-орнаментали-
стом, его братья в послед-
ствие тоже посвятили себя 
творчеству. Самое знамени-
тое произведение Брюлло-
ва «Последний день Помпеи» 
сделало его известным на 
всю Европу. «И был послед-
ний день Помпеи / Для рус-
ской кисти первый день!» – 
так писал об этом шедевре 
поэт Евгений Баратынский. 
Брюллов своим шедевром 
сделал громкое имя не толь-
ко себе, но и всей русской жи-

вописи. Специально к выстав-
ке впервые за 200 лет была 
проведена комплексная на-
учная реставрация картины и 
ее исторической рамы. Уни-
кальность работ была в том, 
что они проводились за сте-
клянной перегородкой пря-
мо в зале – обычно скрытый 
от посторонних глаз процесс 
могли увидеть посетители му-
зея. Теперь же картина впер-
вые покажется посетителям 
в таком виде, в каком и была 
создана автором.

Однако писал художник не 
только столь монументальные 
полотна – он был замечатель-
ным портретистом, оказав-
шим влияние на многих рус-
ских художников. На выставке 
будут представлены такие его 
работы, как «Портрет вели-
кой княгини Елены Павловны 
с дочерью Марией», «Портрет 
графа А.К. Толстого в юно-
сти», «Портрет графини Юлии 
Павловны Самойловой, уда-
ляющейся с бала с приемной 
дочерью Амацилией Пачини».

Брюллов принимал участие 
в оформлении Казанского и 
Исаакиевского соборов – ра-

ботая на холоде. Художник тя-
жело заболел и вскоре скон-
чался. Обычно выставки про-
ходят в Корпусе Бенуа, но в 
этот раз особый случай. Ведь 
самым масштабных экспо-
натом выставки стал как раз 
фрагмент плафона «Богома-
терь во славе в окружении 
святых» из Исаакиевского со-
бора. Его размеры состав-
ляют примерно 12 на 12 ме-
тров, поэтому для него при-
шлось искать подходящее по-
мещение и устанавливать там 
смотровую площадку для зри-
телей, возвышающуюся над 
уровнем пола для лучшего ос-
мотра.

Одним из знаменатель-
ных событий выставки ста-
нет первая публичная демон-
страция картины «Христос во 
гробе». Изначально произве-
дение было создано для част-
ного владельца. С 1930-х его 
местонахождение не было из-
вестно. Только в конце про-
шлого века картину удалось 
обнаружить и благодаря по-
следующим многолетним 
усилиям российской сторо-
ны вернуть в Россию. Также 

впервые будет выставлена 
картина «Дети Витгенштей-
на с няней-итальянкой, купа-
ющиеся в лесном водоеме» – 
она находится в частной кол-
лекции, и владелец впервые 
дал согласие на участие в вы-
ставке. Многие акварельные 
работы также станут откры-
тием для большинства по-
сетителей – из-за хрупкости 
они редко выставляются. Но 
и известные работы, такие 
как «Итальянский полдень» и 
«Всадница», тоже предста-
нут перед посетителями выс-
тавки.

Картины для выставки были 
предоставлены музеями со 
всей России – в основном из 
самого Санкт-Петербурга и 
Москвы, но также из музеев 
Волгограда, Самары, Ярос-
лавля, Казани и других го-
родов, и из частных коллек-
ций. Всего 24 музея и 8 част-
ных собраний. Одна из работ 
даже привезена из Белорус-
сии. Открывшуюся выставку 
уже называют одним из глав-
ных культурных событий года.

Мария ГОРДЕЙКОКарл Брюллов, «Последний день Помпеи», 1833. Виктор Великжанин/ИТАР-ТАСС

Русская 
музыка 

в Венгрии
В Венгрии открылся ше-

стой фестиваль русской музы-
ки. Мероприятие, проходящее 
в Будапеште, в этом году по-
священо композитору Сергею 
Прокофьеву. Помимо концер-
тов, жители венгерской столи-
цы смогут посетить и выстав-
ку, посвященную композито-
ру, – ее организует Российский 
национальный музей музы-
ки в Российском Культурном 
центре Будапешта. Площад-
ки фестиваля находятся также 
во втором по величине городе 
страны Дебрецене и на берегу 
озера Балатон. 

Фестиваль в Венгрии орга-
низует искусствовед Ибойя 
Добош. Мероприятие, которое 
продлится десять дней, под-
держал Национальный фонд 
культуры, сформированный 
при Министерстве культуры 
Венгрии. Как подчеркивает До-
бош, при организации меро-
приятия не возникло каких-ли-
бо политических сложностей. 

В этом году на фестивале 
прозвучит творчество не толь-
ко русских композиторов Про-
кофьева, Чайковского, Му-
соргского, Рахманинова, но и 
западноевропейских – Грига, 
Брамса, Гершвина. Организа-
торы заявляют, что на фоне по-
пыток «отмены» русской куль-
туры и разрыва международ-
ных связей важно, наоборот, 
показать неразрывные связи 
культур, возможность их гар-
моничного сосуществования. 

Близость культур призваны 
подчеркнуть и названия пло-
щадок, такие как «Когда супру-
га Грига пела под Чайковско-
го» или «Когда Чайковский ус-
лышал, как Брамс репетиру-
ет». Оригинальные заголовки 
– не просто попытка описать 
разнообразие программы – 
за каждым из них стоит реаль-
ная история. И организаторы 
фестиваля очень хотят такими 
примерами показать, что ис-
кусство должно объединять, и 
что российская культура – не-
отъемлемая часть мировой.

Выставка Брюллова в северной столице

Погода 
в Москве

Сухая погода без осадков 
установится в Москве как ми-
нимум до вторника, а в выход-
ные потеплеет до плюс 8–10 
градусов. Об этом сообщило 
информационное агентство 
ТАСС со ссылкой на слова ве-
дущего специалиста центра 
погоды «Фобос» Евгения Тиш-
ковца.

По его расчетам, в ближай-
шие дни в Москве ожидается 
переменная облачность, без 
осадков: 

«Сухой период прогнозиру-
ется как минимум на предстоя-
щие 5 суток – то есть с четвер-
га до вторника включительно. 
В выходные потеплеет до 8–10 
градусов», – приводит инфор-
магентство слова синоптика.

В начале следующей недели 
воздух прогреется до плюс 10–
12 градусов, что на 2–3 граду-
са выше климатической нормы.

В указанной связи столич-
ным водителям пока не реко-
мендуется менять летнюю ре-
зину на зимнюю, так как тем-
пература воздуха в ближайшие 
несколько дней не будет устой-
чиво опускаться ниже плюс 
5 градусов.


